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Édito
Ce qui est pour nous, que d'autres ont 
décidé sans nous,est en réalité contre nous. 
Soyons des êtres actifs.

Nelson Mandela
En 2024, continuons à agir, ensemble, pour 
préserver nos forêts!
L'actualité récente nous l'a montré, nous ne pouvons 
pas compter sur les politiques au pouvoir pour prendre 
en compte l'urgence climatique et la perte de 
biodversité: réautorisation du glyphosate, manoeuvres 
des lobbys pour réintroduire les OGM, diminuer la place 
de l'agriculture biologique et pour ce qui concerne plus 
particulièrement SOS Forêt Dordogne, tentative d' 
interdiction de se promener dans les forêts privées. 
Amoureux des forêts, ramasseurs de champignons, 
prenez garde: une simple balade est désormais passible 
d'une contravention de classe 4 pouvont aller jusqu'à 
750€...

Mais dans de nombreuses régions, la lutte s'organise et 
nous nous en faisons l'écho: contre le projet Biosyl dans 
la Creuse (p2 à 4), contre le projet ECHO dans les 
Pyrénées Atlantiques (p5), sur notre territoire contre les 
coupes rases (p6)...
Nos relations avec certaines institutions s'apaisent: en 
témoigne notre rencontre avec le PNR Périgord 
Limousin (p7).
Alors, rejoigneznous si ce n'est déjà fait, ne laissez pas 
d'autres décider à votre place du monde de demain et 
faites entendre votre voix à nos côtés!
SOS Forêt Dordogne vous souhaite une année 
engagée, combattive et oxygénée!

Actualités

Toutes les infos figurent sur 
le calendrier de notre site: 
n'hésitez pas à le consulter!

Weekend des 13 et 14 janvier 
2024: reboisement à Jaure ; on a 
besoin de toutes les énergies et 
bonnes volontés. Bonne humeur et 
espoir de faire bouger les lignes 
assurés!

20 janvier 2024: Galette des 
correspondants locaux; il s'agit de 
faire le point sur leur activité et de 
mieux nous coordonner; si vous 
voulez nous rejoindre et devenir 
correspondant local, c'est le 
moment de nous contacter!

du 1er au 24 mars: Festival de 
la Cheveche à Nontron; nous y 
serons!

Une conférence sur les 
conséquences de 
l'industrialisation des forêts sur 
le travail, mes paysages et 
l'économie locale en 
préparation, sans doute pour 
avril

11

https://sosforetdordogne.fr/events
https://sosforetdordogne.fr/event/plantation-projet-de-jaure
https://reporterre.net/Vous-balader-en-foret-vous-expose-desormais-a-une-amende
https://sosforetdordogne.fr/nous-contacter
https://sosforetdordogne.fr/event/festival-de-la-cheveche-2024


Biosyl Limousin, une usine à granulés 
écoresponsable ?

Une réunion publique était organisée par Catherine Couturier (LFI) 
lundi 30 octobre, 
dans la grande salle de la mairie de Guéret; nous y étions invités.

Le  promoteur du projet, Biosyl, justifie son méga projet par la création d'emplois et le fait que 
le bois coupé ne le serait que sur des coupes d'éclaircie. Les participants  à la rencontre ont 
émis de sérieux doutes sur la provenance des bois « d’éclaircie ». 
En 2020 Biosyl s'est déjà fait épingler par Canopée, sur le fait que l'entreprise coupe du bois 
de toutes tailles, qu'il soit sain ou non, système industriel oblige, et de toute façon son matériel 
n'est pas adapté à une gestion durable de la forêt par des coupes d'éclaircie.
Pour ce qui concerne la Dordogne, cette unité de production va s’approvisionner avec 80% de 
feuillus sur un rayon d’approvisionnement de 130km (cette surface couvre entre autre 75% du 
Périgord vert). Pour arriver à 85 000 tonnes de granulés, il faut 150 000 tonnes de bois.
Le coût de installation est annoncé à 25 Millions d’Euros dont 5 de subventions publiques 
(Ademe notamment). Les investisseurs pressentis sont connus : Alliance, Unisylva, CFBL. 
Une consultation publique  était ouverte entre le 16 octobre et  le 13 novembre.

Plus de 300 personnes se sont exprimées au cours de cette consultation publique, mais l'avis 
des opposantes n'a pas été pris en compte.
Après avoir reçu l'ensemble des parties et la DRAAF, Mme la préfète de la Creuse a validé la 
procédure d'enregistrement de l'usine Biosyl.
Le 2 décembre à Guéret, un nouveau rassemblement contre le projet  BiosylCreuse de plus 
d'une centaine de personnes a créé le collectif "Forêt Debout".
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https://www.creuse.gouv.fr/Publications/Annonces-avis/Consultations-publiques



Biosyl Limousin, une usine à granulés 
écoresponsable ? (suite)

Ce petit groupe est allé à la rencontre des élus du Grand Guéret lors du conseil 
communautaire du 14 décembre pour leur proposer un verre de vin chaud et deux idées :
 ne pas voter la vente des terrains à Biosyl (probablement le mois prochain)
 et être à l'initiative de l'organisation "des Assises départementales pour une gestion durable 
des forêts".
La communauté d'agglomération a déprogrammé une conférencethéâtrale sur les forêts qui 
devait se tenir le 21 décembre.
Ce qui surprend dans cette procédure, c'est que cette usine  s’installerait à coté d'un vendeur 
de fioul  et d'un futur méthaniseur et que les nuisances semble minimisées, surtout si l'usine 
une fois installée augmente sa capacité de production.
La députée compte bien faire requalifier ce dossier pour qu'il soit soumis à enquête publique.
Cinq collectifs creusois  en lutte pour la préservation de forêts ont signifié leur opposition au 
projet et leur soutien à l'initiative de la députée par leur présence. (Auprès de Nos arbres / Nos 
bois pour demain /ASLGF forêts vivantes du sudest creusois / Collectif du bois du Chat /
Sauvons la Goutte Molle).
Catherine Couturier a repris les travaux commencés par Mathilde Panot sur la forêt au sein du 
groupe LFI. Elle a présidé à la rédaction du rapport d'information parlementaire sur 
l’adaptation au changement climatique de la politique forestière et la restauration des milieux 
forestiers.
Les Propositions de la LFI :
    • Légiférer sur les coupes rases
    • Impliquer les élus locaux, agriculteurs et autres dans la gestion de la forêt.
    • Supprimer le régime de la loi d'enregistrement pour les installations classés pour 
l'environnement (ICPE)
    • Réimplanter des scieries locales, à taille humaine
    • Mettre en place un Prêt à taux zéro de la caisse de dépôt et consignation pour aider les 
communes à préempter des terrains
    • Élargir le droit de préemption pour les communes.

 La députée a proposé de venir en Dordogne si besoin pour soutenir un ou une parlementaire 
qui partagerait ses propositions sur la gestion forestière.
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Biosyl Limousin, une usine à granulés 
écoresponsable ? (fin)

Quelques chiffres et propositions entendus ce 30 octobre :

    • 1 emploi pour 300m3 de bois coupé pour le bois d’œuvre contre 1 emploi pour 1000m3 de 
bois coupé pour le bois énergie.
    • Des arguments pour contrer le développement du "bois énergie":
        ◦ avant d'investir dans des industries qui brûlent du bois, investir dans l'isolation 
thermique, géothermie ou solaire
        ◦ conseiller les poêles à bûches, moins dépendants des cours du marché que les poêles 
à pellets
    • Des  informations :
        ◦ on a le droit de demander 5 noms par semaine et par personne sur le plan cadastral 
(pour connaître le nom des propriétaires)
        ◦ On estime à 500 kg le poids d'1 m3 de bois de chauffage bien séché à l'air durant au 
moins 1 an. Cette masse volumique augmente lorsque le bois est encore humide.
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Sur ce projet, n'hésitez pas à signer et faire signer la pétition lancée 
dans le cadre de cette lutte!
Soyons nombreux à soutenir les copains de la Creuse!

https://agir.greenvoice.fr/petitions/non-a-la-destruction-des-forets-du-centre-france-non-au-projet-biosyl?source=rawlink&share=2e4c4978-12dd-4e30-82a7-7c85406c3f97
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ECHO : un projet qui va accroître la pression
 sur nos forêts

A la recherche d’alternatives aux énergies fossiles, l’industrie lance de nouveaux projets : 
centrales à biomasse pour produire de l’énergie, mégausines à granulés, usines de 
production de biocarburants, etc.

Tous ces projets ont une telle ampleur que leur emprise géographique est immense. La 
Dordogne est touchée par plusieurs usines : Biosyl en Creuse pour la production de granulés 
(voir page …) et ECHO sur le bassin industriel de Lacq, près de Pau.
ECHO a pour ambition de produire des « molécules bascarbone » sur plusieurs usines : 
72 000 tonnes d’hydrogène, 200 000 tonnes de eméthanol (« biocarburant »), 75 000 tonnes 
de ebiokérosène (carburant à destination du transport aérien), 35000 tonnes de bionaphta.

Outre les énormes consommations d’eau et d’électricité, les usines auront besoin de 300 000 t 
de biomasse récoltée jusqu’à 400 km au nord de Lacq, répartie en biomasse forestière, 
biomasse secondaire et biomasse agricole.
La biomasse forestière sera composée de pins maritimes, chênes, hêtres, sapins etc… Le 
projet annonce vouloir couper en Nouvelle Aquitaine et Occitanie : 1180ha en 2027, 2600ha en 
2028, 2700 ha en 2029, 2400 ha en 2030, 1320 ha en 2031, 1180 ha en 2032 et 1040 ha les 
années suivantes.
En moyenne, les 6 premières années, on aura augmenté les coupes en Nouvelle Aquitaine et 
Occitanie de 24,3%. C'est un énorme prélèvement qui va affecter nos territoires, nos paysages 
et la biodiversité !
La biomasse secondaire est constituée de sciure, chutes de panneaux, bois de démolition etc. 
Ces déchets sont pour la plupart déjà dans des filières. L'arrivée du projet va donc déclencher 
une concurrence et donc une flambée des prix. Ces déchets sont en grande partie épars dans 
la région, la collecte nécessitera de nombreux camions, des déplacements, de la manutention, 
des tris etc… En plus de multiplier les facteurs de pollution, cela aussi augmentera le prix de 
revient.

Si le coût augmente, la tentation sera grande comme pour les granulés, de se servir 
davantage en biomasse forestière et accroître encore davantage les prélèvements de celleci.
Voici les tonnages prévus pour la biomasse secondaire, les premières années illustrent la 
difficulté à pérenniser un circuit de collecte : 0 t en 2027, 50 000 t en 2028, 100 000 t en 2029, 
100 000 t en 2030, 130 000 t en 2031, 170 000 t en 2032, 200 000 t les années suivantes.
La difficulté et le coût de la collecte de la biomasse secondaire pousseront à couper 
davantage d'arbres.
L’utilisation de la biomasse agricole qu’elle soit d’origine végétale ou animale, poussera quant 
à elle à affecter toujours plus de terres agricoles à un but non agricole.
La vraie question qu’on ne se pose pas, c’est comment éviter la production de ces carburants 
en consommant moins. Par exemple, les 75 000 tonnes de biokérosène prévus ne 
représentent qu’un peu plus de 1 % de la consommation de l’aviation en France. La solution 
ne seraitelle pas de diminuer 1 % des vols ?
On peut économiser 2 milliards d'euros plus utiles dans d'autres secteurs, économiser 520 
MW d'électricité, laisser 7,7 millions de m3 d'eau tranquillement dans le gave, préserver des 
centaines de milliers d'hectares de forêts et sauvegarder la biodiversité de tous ces milieux en 
abandonnant ce grand projet inutile et imposé et en mettant en œuvre une vraie politique de 
sobriété. Ne seraitil pas temps d'y penser?
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Projet 
de 

reboisement 
à Jaure

En ce jour du 21 
décembre a eu lieu la 
mise en route du 
chantier participatif du 
"bois de l'esper" à 
Jaure. 
Une cinquantaine 
d'élèves de lycée et de 
BTS ont préparé le 
terrain...délimitation, 
piquetage, balisage, 
etc.
La plantation à 
proprement dit 
débutera à compter du 
04 janvier 2024 et 
durera  trois 
semaines. 
Symboliquement nous 
avons planté un cyprès 
chauve et un saule 
autour de la mare..
Nous vous y attendons 
nombreux ...La nature 
est le bien de tous ..
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Nouvelles coupes à Coulounieix Chamiers

SOS FOrêt Dordogne était intervenue à l'été 2022 sur une coupe d'arbres en "Espace Boisé 
Classé" (EBC) sur la commune de CoulounieixChamiers, le long de l'avenue Churchill. Cette 
coupe avait pour but de sécuriser l'avenue, les arbres qui la bordaient pouvant représenter un 
danger en cas de chute. 
Nous avions relevé des irrégularités dans la procédure d'ouverture du chantier, et notre 
intervention avait mis fin aux travaux qui prévoyaient ni plus ni moins de raser toute la parcelle 
de 5 hectares.
Au mois de juillet 2023, une nouvelle déclaration de chantier a relancé les travaux; cette foisci, 
plus de velléités de tout raser, mais autorisation de couper jusqu'à 50 mètres du bord de route; 
nous avons vérifié les documents d'autorisation en mairie, et la responsable des services 
techniques nous a confirmé que tout était en règle. 
Un riverain qui prenait des photos des travaux, s'est fait agresser physiquement par un ouvrier 
de l'entreprise. Il a porté plainte au commissariat. Nous lui adressons notre soutien.
Il semble donc que  la règlementation sur les EBC est assez floue pour permettre tous les 
abus, et a besoin d'être affinée: une coupe interdite en 2022 et autorisée en 2023 nous donne 
à penser que l’appréciation de l'ampleur des travaux forestiers, même en EBC, peut être très 
fluctuante.

Des images de désolation...
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Sur la même commune, au lieu dit "La petite forêt" une parcelle de plusieurs hectares de beaux 
chênes a été en grande partie rasée (chantier visible depuis la route de la Rampainsol), avec la 
bénédiction de la DDT.

C'est l'exemple type de ce qu'il ne faut pas faire : coupe rase à grande échelle, par temps de 
pluie, destruction des sols par des engins de plusieurs tonnes, terrains en pentes entrainant 
l'érosion de ces sols, ornières profondes, marée de boue dans le vallon, disparition de 
l'écosystème forestier et de la biodiversité .

Et cerise sur le gâteau, l'affichage du chantier stipule que ces bois sont coupés en conformité 
PEFC, un label qui garantit la gestion écologique de la forêt... avec un autre panneau 
pédagogique de Fibois (syndicats des exploitants forestiers) qui explique la nécessité de ce 
type de “gestion” forestière .

Sur ces 2 coupes de Coulounieix, nous interpelons la mairie et la DDT; nous interpelons aussi 
la société qui garantit les labels PEFC.Sans grand résultat jusqu'à présent...
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Une nouvelle fête de l'arbre

Le samedi 18 novembre 2023 s’est 
tenue la première fête de l’arbre à 
PaussacSaintVivien. Les gens sont 
venus nombreux, par une belle journée 
ensoleillée, acheter des arbres fruitiers, 
des produits locaux et échanger avec 
SOS Forêt Dordogne sur le stand que 
nous partagions avec le GFCE Troncs 
Communs. Comme nous, nos 
interlocuteurs se montrent inquiets à 
cause de la multiplication des coupes 
rases et de nombreux propriétaires 
nous ont posé des questions sur les 
alternatives qui existent en matière de 
gestion forestière. Nous sommes 
toujours heureux de partager notre 
vision de la forêt!

PNR Périgord Limousin: un dialogue constructif

Mardi 12 décembre 2023, SOS Dorêt Dordogne a rencontré M. Fabrice Chateau, directeur du 
Parc Naturel Périgord Limousin. Celuici était accompagné par M. Sébastien FISSOT Président 
de la Commission Forêt, Mme Laure Dangla, responsable du Pôle forêt, Mme Laure Martin
Gousset chargée de mission « Charte forestière de territoire ». Nous avons pu échanger 
pendant presque 3 heures sur le sujet de la forêt, de ses enjeux socioéconomiques locaux 
comme des objectifs de protection de la nature et de sa biodiversité. Ces échanges ont été 
riches et nous ont permis d'établir un lien avec le PNR Périgord Limousin et de mettre la 
sauvegarde des forêts vivantes au centre des discussions. 
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Pacifiques les industriels de la forêt?

Nos rencontres avec les élus se poursuivent

Vous souhaitez participer à cette action d'information et de communication en 
interpellant le maire de votre commune?
 Le dossier que nous avons élaboré en ligne est à télécharger ici.

Et si vous souhaitez être accompagné, contactez votre correspondant local ou, à 
défaut, le collège de l'association. Notre discours est toujours plus audible quand 
il est délivré par un administré direct!

Quelques questions 
se posent:
Un broyeur à 
plaquettes  nommé 
WOODTERMINATOR 
laissetil espérer un 
avenir pour la forêt ?
ou
Qu'estce qu'une forêt 
d'avenir pour le type qui 
a nommé ce 
déchiqueteur d'arbres 
WOOD
TERMINATOR?

N'hésitez pas à nous 
envoyer vos réactions...

https://sosforetdordogne.fr/wp-content/uploads/2023/10/SOS-Foret-Dordogne-Dossier-elus-octobre-2023.pdf
https://www.google.com/maps/d/u/0/edit?mid=1I3XyFw3a_AOygtvnd-yNGZdcFIbHV1Y&ll=45.13993341856953%2C0.6496834999999734&z=9
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C'est le moment de défiscaliser et de soutenir 
l'indépendance des défenseurs de la forêt!

La fin d'année approche à grands pas. Nous vous rappelons que vos dons sont 
défiscalisés et que tout don fait avant le 31 décembre fera l'objet d'une déduction 
de 66% de son montant de vos impôts. Le détail se trouve sur notre site. Pour 
donner, il suffit de cliquer ici!

Le moment aussi d'investir dans un groupement forestier citoyen écologique: 
toute somme investie au cours de l'année civile donne droit à un abattement de 
25% de cette somme sur le montant de votre impôt sur le revenu.
Vous trouverez la liste des GFCE de Dordogne sur notre site.

Bricoler avec un bois local revalorisé ?

C'est possible avec l'épicerie bois libreservice de la scierie ! En Dordogne, nous 
avons du bois et des compétences, alors au lieu d'aller dans les grandes enseignes 
acheter du bois transformé parfois très loin, venez vous approvisionner dans les 
scieries locales comme celle du Coin des Scieurs.

Luc et Jérémie, nos épiciers tout sourire vous accueillent chaque vendredi à Tursac de 
9h à 17h, pour assurer la réception de vos pièces de bois !
Retrouvez aussi un stock de l'épicerie à l'entrepôt de l'association Le Pied Allez Trier à 
Montignac (demander à l'accueil pour consulter les pièces): chevrons, liteaux, voliges, 
sciure... De quoi bricoler à votre guise avec un bois 100% Périgord Noir !

Pour toute demande d'information, contactez le 06 24 42 26 19
À tout bientôt à l'épicerie !

dessins de P. Geluck

https://www.helloasso.com/associations/sos-foret-dordogne/formulaires/1/widget
https://sosforetdordogne.fr/sample-page/nos-projets-phares/groupement-forestier-citoyen
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SOS Forêt Dordogne recherche des correspondants 
locaux

Vous êtes amoureux de nos forêts? Inquiets de leur devenir? Et vous avez 
quelques disponibilités?

Rejoignez le groupe de nos correspondants locaux, pour nous aider à être 
vigilants, réactifs, efficaces!
Tous les détails de leurs missions sont sur notre site, ainsi que leur répartition 
géographique. Si votre secteur n'est pas encore pourvu, n'hésitez pas à prendre 
contact! Et s'il l'est, à deux on est toujours plus efficaces !

Nous contacter:

par mail: dordogne@sosforetfrance.org

par l'intermédiaire du site: https://sosforetdordogne.fr/nouscontacter

par la page Facebook: https://www.facebook.com/sosforetdordogne.org/

“Écouter la forêt qui pousse

 plutôt que l’arbre qui tombe”

 Friedrich Hegel

La forêt périgordine vous souhaite 

de joyeuses fêtes et une bonne année 
2024 

pour des forêts vivantes.

https://sosforetdordogne.fr/nous-contacter
https://www.facebook.com/sosforetdordogne.org/
https://sosforetdordogne.fr/nous-contacter
https://sosforetdordogne.fr/nous-contacter/correspondants-locaux

